
“崇”新起航

2009年，根宝率队为上海夺得阔
别26年的全运会男足冠军之后，连续
三届为上海夺得男足金牌，根宝不是
以主帅的身份，就是以球队顾问的身
份，夺冠球员也大多出自崇明基地。

但是即将于今年举行的陕西全运
会却与根宝无直接关系，其背景固然有
本届全运会参赛组别迟定和调整的原
因，但从筹备本届全运会参赛队伍开始，
根宝基地似乎就不在相关部门考虑范围
之内，在此期间上海足协机构完成了改
革，先后确立了两批全运男足教练班底。

在2020年年初，根宝足球基地的
“一线队伍”为2002至2004年龄段球
员，根据上海全运战略需要，根宝解散
一线队，放弃了参加当年度全国城市
联赛（丙级联赛）的资格，分散归入由
申花和海港主持的全运会两个年龄组
别队伍，其中廖重九、张慧宇等主力球
员与海港俱乐部签约注册。

另一个产生重大变化的，是基地
06年龄段球队的属性，原来，国家体
育总局之前通过上海市体育局，直接
支持徐根宝打造国家级精英青训基
地，拨出专款来培养这个年龄段队伍，
从全国各地招入优秀的人才，志在打
造国字号梯队级别的青少年队伍。正
是依靠这一扶持，根宝在2020年年初
（疫情暴发之前），率全队赴法国海外
领地留尼汪岛及毛里求斯等地拉练，
根宝亲力亲为下，球员进步飞速，表现
出色，包括在当地新年友谊赛中战胜
了利物浦毛里求斯足校的同龄精英
队，大振当地华人的士气。

此外，根宝还从完善队伍建设，实
现总局培养目标出发，邀请留尼汪青训
总监克劳德·路易斯担任06年龄段球队
的青训总监，同时聘请自己的爱徒范志
毅出任技术总监。谁知随着疫情的影
响，以及总局的整体预算调整，这一合

作计划被中断了，根宝失去了相关的资
助，也就无法再聘请外教团队。
所幸就在这时，通过与张敏、成耀

东等交流和沟通，决定崇明基地和海
港合作打造06年龄段梯队，并作为海
港梯队建设的重点之一。
这一合作，及时给了打乱计划的

徐根宝一颗定心丸，也确立了基地今
后的目标：以06年龄段球队为主，07、
08年龄段球员为辅助的发展规划。由
于疫情防控等原因，目前这支队伍只
能以基地内部训练，适当和同城及邻
近区域球队双向交流为主。日常训练
管理，以范志毅、何国忠、蒋炳尧、卞根
喜、程建华、章冠兴等教练为主，也实
现了基地教练组从“40后”、“50后”，向
“60后”、“70后”交班的流程，根宝自己
则负责抓整体和重点球员。所以相比
风起云涌的前几年，整个2020年可谓
波澜不惊，但并非没有“暗潮涌动”。
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将基地训练重新规划、安定之后，
根宝得以空出手来，逐步完成基地硬
件的改造，包括刚刚完成的基地宾馆
改造，整个基地从训练到球员餐饮食
宿条件等都焕然一新。此外，根宝还有
意识对过去20年的青训思路进行整
理、总结，“为下一个20年撰写训练大
纲，相信在过去的基础上，我们的‘抢
逼围，接传转’可以到达一个新的高

度。”
在这些基础打扎实之后，关键的

关键就是球员了，“只求老天爷给我带
来出色的苗子！”当时国家体育总局党
组书记、局长苟仲文来崇明基地调研
时，根宝当面汇报：“我带的弟子中出
了好门将、优秀的前锋，也有好的中
卫，中国足球要冲出亚洲，现在就缺一
个中场组织者了。”

在“平静”的2020年，根宝还是有
“惊喜”，深圳大荣俱乐部董事长陈世
斌把麾下爱徒欧阳嘉鑫送到了崇明，
这位出生于2007年的小将有着出色
的球感。值得一提的是，他来基地的年
龄恰好和武磊来时一模一样，也不由
得基地教练们时不时拿武磊和他对
比。在崇明训练半年后，身披10号战
袍，目前担任球队左前卫的他，已经成

长为中场进攻发动机，他跑动积极，传
球隐蔽而精准，而且正值身体发育期，
让根宝对他充满期待：“从好几个方
面，他都比同龄的武磊更突出，现在就
看他身体了，如果能提升对抗能力，带
球过人有足够的信心，这个小子前途
无量！”
显然，老帅已经在平静中磨着一

把更为锋利的“剑”了。

在平静中打磨一把更为锋利的“剑”

刚刚过去的2020年对于徐根宝来说是非常特殊的一年， 整个中国足坛的格局发
生了巨大的变化，正在承受新一轮改革的阵痛。 相比之下，徐根宝却显得过于“平静”

了，这在之前的20年中也是绝无仅有的。

打造“海港梯队”一颗定心丸

通过张敏、成耀东等
交流和沟通，决定崇明基
地和海港合作打造06年
龄段梯队，并作为海港梯
队建设的重点之一。

这一合作，及时给了
打乱计划的徐根宝一颗
定心丸，也确立了基地今
后的目标，以06年龄段球
队为主 ，07?08年龄段球
员为辅助的发展规划。

“虽然我刚来中
国， 还没法将他们和
其他青训简单类比 ，

但就今天我所看到的
技战术水平和个人技
术， 我非常憧憬在两
三年后他们中的佼佼
者会出现在我们的训
练队伍中， 这应该就
是中国足球的兵工
厂。 ”

“今天的节食计
划彻底完蛋了， 后面
几天我得在训练中补
回来， 都怪这里的一
切太好吃了！ 等完成
这个赛季目标， 我带
所有队员再来这里大
吃一顿。 ”

———伊万·莱科
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